

INTEGRACION ECONOMICA DE AMERICA LATINA

DECLARACION GENERAL - Los Partidos Demócratas Cristianos declaran que el atraso cultural, la debilidad política, el limitado desarrollo económico, el bajo nivel de vida y las agudas tensiones sociales que amenazan a la América Latina, son consecuencia inevitable de la fragmentación de sus economías y sólo podrán corregirse por la rápida aplicación de formas concretas de integración económica.

Las nuevas condiciones científicas, tecnológicas y financieras que gobiernan la economía mundial, obligan a los países latino americanos a una revisión fundamental de sus formas de relación económica y a una programación común de su desarrollo en el futuro inmediato.

Despertar la conciencia continental sobre la gravedad y urgencia de esta situación y proponer formas e instituciones eficaces para la superación de los mercados nacionales, en resumen crear las condiciones para proporcionar un mayor nivel de vida a nuestros pueblos será una de las tareas más fundamentales de los PDC en cada uno de los países de este continente.

ORIENTACION DEL MUNDO DE HOY

En la lucha por los mercados, por incorporar las nuevas técnicas y adelantos de la ciencia a la productividad, por elevar los niveles y condiciones de vida, los países se organizan y ordenan en regímenes de cooperación e integración en grandes áreas, constituyan éstos mercados nacionales o regionales.

EE.UU. es un ejemplo conspicuo de los primeros, representando sin discusión el mercado más logrado al respecto. Rusia, a su saga, se empuja en procura de igual meta. China e India, con gran esfuerzo y apoyadas por los recursos externos dan los primeros pasos en igual sentido. En cuanto a la integración regional, seis países europeos han determinado, con gran voluntad, superar las limitaciones históricas de milenios que se reflejaban en sus mercados altamente divididos, para crear uno integrado y de grandes proporciones. No se sienten en condiciones de proporcionar nuevos niveles de vida a sus pueblos en las condiciones de productividad actuales. Cabe destacar, que entre ellos, hay países que como Francia tienen un 70% de la renta nacional de la América Latina toda.

La Comunidad Británica con sus territorios de ultramar, representa otro intento serio en idéntica dirección. El Plan Colombo, por otra parte, tiende a apresurar el desarrollo del área

9

sur y sudeste del Asia. Por último, países que hasta hace pocos años, vivieron bajo el régimen de mandatos y fideicomisos, como los del bloque panarábigo, demuestran, aunque en débiles impulsos, igual inquietud,

En un mundo que busca su integración por regiones, América Latina dividida no tiene destino, salvo en que la asignan los informes especializados de organismos internacionales, de un peligroso estatus quo y aún de un posible retroceso, debido a que los factores acumulativos que operan entre los sectores económicos de alto y bajo desarrollo van en desmedro de estos últimos.

REALIDAD ECONOMICA DE LA AMERICA LATINA

1.- La existencia de 20 mercados latinoamericanos, separados por 20 fronteras y al servicio de 20 intereses nacionales diversos y en ocasiones, contrapuestos, hace imposible el desarrollo de sus economías bajo los cánones modernos;

2.- Estas "economías nacionales" quedan condenadas a una relación inevitablemente desventajosa con las economías de alto desarrollo de las llamadas "áreas integradas" porque no pueden superar las limitaciones estructurales implícitas en ellas

a) mercados de consumo insuficientes para organizar economías de alta productividad;

b) incapacidad de capitalización propia en el ritmo y volumen necesario y falta de justificación económica para atraer inversiones extranjeras;

c) imposibilidad de crear las condiciones de investigación científica y perfeccionamiento técnico que requiere la economía moderna;

3.- Esta realidad queda comprobada fehacientemente por los organismos técnicos internacionales cuyas publicaciones oficiales constatan que el ingreso medio per cápita en el conjunto de los países de América Latina fue de US\$ 275.- para el año 55; es decir, apenas la novena parte del ingreso medio de América Sajona (US\$ 2,300.-), un tercio de la de Europa Occidental (US\$ 750.-) y menos de la mitad del ingreso medio en Rusia (US\$ 600.-) en el mismo período.

Cabe agregar que solamente 4 países de la América Latina tienen una renta nacional superior a US\$ 350.- por habitante; y 7 de ellos tienen ingresos nacionales per cápita inferiores a US\$ 100.- por año, es decir, inferiores a Etiopía, El Congo Belga y el Yemen.

Los mismos organismos establecen los siguientes hechos

demostrativos:

a) De acuerdo con los estudios de la FAO y la CEPAL, los recursos fibrosos existentes en AL son suficientes para producir todo el papel y cartón que se consume en el área y exportar volúmenes importantes. Una política de forestación adecuada podría aumentar substancialmente estos recursos. En la actualidad, hecho paradójico y altamente demostrativo, AL importa, más o menos, un 45% de su consumo, que es de un millón y medio de toneladas en ambos productos;

b) La renta bruta de AL creció para 1956 apenas al ritmo de la población (2.3%) siendo el porcentaje de 1955 de 3%;

c) La AL necesita ahorrar alrededor del 20% de su ingreso bruto, en cambio, él oscila entre el 12 y el 14%. El bajo ahorro le indica una meta mínima de inversiones y crédito extranjero de mil millones de dólares por año y recibe en cambio sólo el 10% de esa cantidad;

d) En el período de 4 años comprendido entre 1950 y 1953 AL remesó a EE.UU. US\$ 436,000,000, más de lo que recibió de ese país por concepto de préstamos e inversiones;

e) En 1956 AL amortizó US\$ 56 millones más de lo que recibió del Eximport Bank;

f) La participación del estado como agente de ahorro e inversiones públicas quedó estabilizada por tercer año consecutivo en US\$ 2 mil millones de dólares;

g) Los gastos militares, superiores a los mil doscientos millones de dólares, representan una sangría para las economías latino americanas y un serio obstáculo para impulsar su crecimiento económico;

h) El bilateralismo que deja elevados saldos de pago en el comercio interlatino americano, es causa importante de la contracción de este comercio que hoy llega al 10% del total de su comercio. Los organismos internacionales estiman que los convenios multilaterales entorpecerían de inmediato ese comercio alcanzando las cuentas una compensación de hasta un 90%.

4.- Estas limitaciones básicas de las economías fragmentadas de la AL determinan el carácter primario de sus exportaciones y la inevitable succión de riqueza producida por el continuo deterioro de los términos del intercambio. Son asimismo el mayor obstáculo para la industrialización y para la tecnificación de la agricultura.

En su primera etapa de producción de bienes de consumo, el mercado interno de la mayoría de los países latinoamericana -

nos hace que ellos pueden ser producidos económicamente. Pero en la segunda etapa e la industria pesada es ineludible contar con mercados más amplios.

La demanda de materias primas, productos intermedios y bienes de capital aumenta más que su capacidad para importar, debido a las exigencias del aumento de población y de las necesidades de industrialización. Para aumentar la capacidad de importar es necesario exportar más y las posibilidades de incremento de exportaciones de materias primas y alimentos son limitadas. De aquí la necesidad de producir bienes de capital para poder exportarlos y, al mismo tiempo, substituir importaciones.

Este cuadro que presenta la falta de integración de las economías latinoamericanas, hace imposible el incremento del producto nacional, en proporción adecuada a las necesidades de la población, en número y exigencias, hecho que irá agravando las tensiones sociales que comprometen uno de los pilares de la democracia cristiana, cual es la vida institucional y democrática.

JUSTIFICACION DEL ESFUERZO DE AMPLIAR E INTEGRAR NUESTROS MERCADOS - PERSPECTIVAS

Afirmamos que los recursos naturales y la población de AL hacen que ésta constituya una de las regiones económicas más importantes del mundo y por lo mismo no aceptamos quedar condenados a las condiciones de vida y desarrollo actuales.

Los recursos naturales y de población permiten un cambio total de esas condiciones y un desarrollo intenso y multiforme por la vía de la integración.

Constituimos un 6.5% de la población mundial. Poseemos, sin embargo, más del 10% de las reservas mundiales de petróleo - 1,710 millones de toneladas de un total mundial de 16,550 millones. Igual relación se observa en cuanto a la energía eléctrica. - 53 millones novecientos mil Kw de un total de 481, millones de Kw.

AL produce los siguiente porcentajes de producción mundial de las materias que se indican:

Plata	44%	Bismuto	47%
Cobre	30%	Antimonio	47%
Estaño	13%	Manganeso	7%
Zinc	11%	Cristales de cuarzo	93%
Vanadio	82%	Berilio	77%
Plomo	12%	Bismuto	47%

9
en su aspecto económico tenga como objetivo principal, más que la com
binación panamericana, la coordinación latinoamericana como una etapa
primera y urgente.

2.- Sobre la base de los antecedente ya reunidos facilitar el actu-
al comercio interlatinoamericano. La reunión de Bancos Centrales rea-
lizada en Montevideo pudo comprobar que en el conjunto de estas na-
ciones hay un comercio casi completamente completamente equilibrado.
La medida concreta consiste en este caso en establecer la multilate-
ralidad de los pagos, creando si es posible una unión latinoamerica-
na de pagos y en todo caso cuentas de compensación multilaterales .
Creemos que por este camino el comercio entre los países de AL podría
fácilmente duplicar y tal vez triplicar su volumen con las consiguien-
tes consecuencias en el plano económico-social, además, de la mayor
disponibilidades de divisas duras que se produciría.

3.- La creación de mercados comunes de carácter regional y selecti-
vo es una medida perfectamente posible en la actual etapa de desarro-
llo de las diversas economías. Esto implicaría una cierta planificaei
ón común de las nuevas actividades industriales de gran escala que
todos los países latinoamericanos están interesados en desarrollar .
Sólo en esta forma existirían mercados verdaderamente amplios para
la industria moderna y que podrían funcionar en las condiciones de
competencia que interesa fundamentalmente al consumidor.

4.- Un mercado común latinoamericano como consecuencia de la expe-
riencia señalada en el número anterior es una meta que sería relati-
vamente fácil de alcanzar. Sobre todo si consideremos que la distrib
ución industrial de estos países está colocada en áreas de fácil al
cance por las vías marítimas, y muchas de estas nuevas actividades -
industriales se enfrentan hoy a mercados de escasa potencia y a con-
diciones de competencia internacionales extralatinoamericana de ver-
dadero dumping.

5.- En el planeamiento de este mercado común y de las industrias bá-
sicas que estarían ligadas a él hay etapas inmediatas que cumplir, an
tes que los intereses locales todavía no creados, constituyan un se-
rio obstáculo que postergue esta necesidad imperiosa de nuestros paí-
ses. En este sentido una planificación y unificación de las tarifas
aduaneras en relación con el presente y también con miras a los pro-
gramas futuros es una etapa de urgencia extrema.

El Congreso Demócrata Cristiano promoverá reuniones con
este objeto y sus parlamentarios de todos los países prepondrán la -
creación de un organismo latinoamericano que, en forma estable, y con
autoridad supranacional estudie a fondo el problema del proteccionis-
mo.

6.- Gestión común de los países Latinoamericanos frente a las otras áreas económicas que existen o se estén creando y dentro de las instituciones económicas internacionales. Los Partidos Demócratas Cristianos propiciarán con este objeto la realización de una conferencia en el plano gubernamental de solamente los países latinoamericanos,

Resumiendo, las medidas concretas serían:

- a) - Acumulación de antecedentes y confrontación de ellos;
- b) - Multilateralidad de los pagos;
- c) - Unión latinoamericana de pagos;
- d) - Liberalización del comercio interlatinoamericano y supresión de las trabas comerciales;
- e) Uniformación de las tarifas aduaneras;
- f) Mejoramiento de los medios de transportes y uniformación de sus tarifas;
- g) - Integración de los planos de desarrollo nacionales en un programa latinoamericano;
- h) - Creación de un organismo de fomento latinoamericano.

Este planteamiento económico no sería completo si no se declarara que para la realización de una política de la magnitud señalada es condición fundamental la estabilidad y la continuidad de los gobiernos, un apoyo sincero de parte de la opinión pública por sentirse representada efectivamente por sus dirigentes y por conocer la realidad del problema.

Un gran debate público realizado en todos los países de LA dará a los Partidos Demócratas Cristianos la dirección del movimiento político en los años que vienen ya que creemos que el mundo se enfrenta hoy en nuestros países también a una gran revolución económica y tecnológica que contribuirá si es bien aprovechada y dirigida más que muchas disquisiciones teóricas a la realización de la justicia y a elevar las condiciones de vida del hombre.

- - - - -